

**AVRANCHES** David Nicolas-Méry publie le premier livre généraliste sur l'histoire d'Avranches.

# “La ville a toujours connu un renouvellement important”

## INTERVIEW

L'Historien trace l'histoire de la ville de la Préhistoire à nos jours.

■ **Pourquoi avoir choisi comme titre de votre premier livre “Avranches, capitale du Mont-Saint-Michel” ?**

Le pays du Mont-Saint-Michel est celui qui correspond à l'ancien diocèse d'Avranches. Je ne l'ai pas appelé pays de la baie du Mont-Saint-Michel car cet espace va de Cancale à Granville. J'ai voulu replacer la ville dans son territoire. Un périmètre homogène sur le plan historique et patrimonial qui couvre l'actuel arrondissement du Sud-Manche.

Ce livre est dédié à ceux qui ont fait le choix de s'installer à Avranches car ils s'y plaisent. Il n'y a pas beaucoup d'Avranchinois pur jus. C'est une constante dans l'histoire d'Avranches qui n'a jamais vécu en vase clos. La ville a tou-

jours connu un renouvellement important de sa population par vagues successives.

■ **Vous rédigez chaque semaine dans nos colonnes les chroniques historiques “Il était une fois”. Votre livre est-il une compilation de ces nombreux textes ?**

C'est une suite logique des chroniques de la Manche Libre. Les lecteurs retrouveront tous les sujets abordés dans le journal mais ils seront enrichis d'illustrations, de photos et de cartes : plus de 300 images dont beaucoup sont inédites comme la photo de la maison aux quatre tourelles, qui fut siège de la Kommandantur, ou encore celle de l'enterrement du maire d'Avranches, Maurice Chevrel.

J'ai volontairement adopté un ton journalistique dans l'écriture. C'est un livre abordable destiné au grand public. Je propose aux Avranchinois des repères dans l'histoire de leur ville mais aussi de ses alentours : pêcheries néolithiques de Dragey, oppidum du Châtelier au Petit-Celland. Le fil de l'ouvrage est chronologique et va de la Préhistoire à nos jours.

■ **Quelle est la période la plus faste d'Avranches ?**

C'est l'époque ducal, du Xe au XIII<sup>e</sup> siècle. Avranches est à cette période une grande ville du monde anglo-normand. De grands hommes y séjournent comme Lanfranc ou les seigneurs de Subigny qui furent les bras droits de Guillaume le Conquérant lors de la conquête de l'Angleterre. Et c'est au XIII<sup>e</sup> siècle que les plans de la ville d'Avranches sont dessinés.

■ **Avranches est plus proche de Rennes que de Caen. Est-elle plus bretonne que normande ?**

Avranches n'a rien d'une ville bretonne. Elle participa pleinement à l'histoire de la Normandie. A contrario, on peut dire que Dol-de-Bretagne est plus normande que bretonne. Sa cathédrale est un avatar en granit de Notre-Dame de Coutances. Avranches n'est pas une ville frontière comme le furent Pontorson, Saint-James ou le Mont-Saint-Michel.

Si l'abbaye s'est entourée de murailles, c'est avant tout pour se défendre des Bretons! En créant l'abbaye sur le mont Tombe, les

“Avranches n'a rien d'une ville bretonne”



Membre de la Société d'archéologie d'Avranches et rédacteur de la rubrique “Il était une fois” pour la Manche Libre, David Nicolas-Méry publie son premier livre.

Normands ont posé un jalon, une borne frontière entre Bretagne et Normandie. Mais n'oublions pas qu'à cette époque, l'appartenance à une région n'était pas un sentiment très exacerbé. Les liens de famille étaient plus importants.

■ **Avranches a-t-elle toujours vécu dans l'ombre du Mont ?**

Le Mont est la chance et le drame d'Avranches. La chance parce que

sans lui Avranches n'aurait pas cette vue unique au monde sur la baie. Le drame parce que la ville a toujours vécu dans l'ombre du Mont. Les moines de l'abbaye ont par exemple toujours été mieux lotis que l'évêque d'Avranches.

Pratique. Avranches, capitale du pays du Mont Saint-Michel, 96 pages, Orep éditions, 20 euros. [www.orepeditions.com](http://www.orepeditions.com)